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基金纵横
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我与科学基金

— 一个科学基金管理工作者的体会
`

陈 卫

(南京大学科技与产业处
,

南京 21 X( 刃3)

我自 19 86 年以来从事科学基金的管理工作
,

可

以说我是和国家自然科学基金一起成长的
。

我校对

国家自然科学基金的申请工作十分重视
,

每年学校

都在院系主任会上进行重点动员部署
,

并要求各院

系对申请项 目进行审查
,

请有经验的专家介绍 国家

自然科学基金的有关情况
,

帮助一些青年教师修改

申请书
,

力争提高申请项 目的质量
。

我不仅要参加

各院系对申请项 目的审查
,

还要对个校的项 目进行

形式审查
,

督促有关教师修改和完善申请书
,

以保证

上报项 目的合格率
。

在 19 9 6一 20( X) 年的
“

九五
”

期

间我校共获得 29 7 项 国家自然科学基金面上项 目的

资助
,

资助金额达到 4 04 0
.

70 万元
,

项 目获资助率为

so %
,

高于全国平均水平
。

同时我校还获得国家 自

然科学基金重点
、

重大项 目 25 个
,

26 人获得国家杰

出青年科学基金项 目 (包括海外和香港青年合作研

究项 目 )
,

获资助金额达 3 6 X )余万元
。

我校获得国

家自然科学基金资助的项 目数和获资助金额在全国

都名列前茅
。

科学基金的管理工作不仅仅是申请项 目
,

更重

要的是对获资助项目的管理
。

我们通过各种形式对

项 目负责人和学术骨干进行宣传和培训
,

使他们了

解国家自然科学基金 的有关管理办法和要求
,

在项

目执行过程中能 自觉遵守科学基金 的有关管理规

定
,

按时上报各类表格
。

我们经常不定期地到一些

院系去检查项目执行情况
,

熟悉科研工作的情况
,

了

解研究中遇到的问题
,

帮助科研人员解决实际困难
。

如有些项 目经费使用不平衡
,

前期投人较大
,

科学基

金拨款无法满足其使用
,

我们就通过校内调剂解决

或者请示领导由科技处先行垫支
,

以保证项 目的正

常进行
。

又如有些科研项目在仪器
、

药品定购或科

研用房等方面出现问题
,

我们就积极与相关部处协

调
,

尽可能快地解决他们的难题
,

努力营造宽松自由

的学术环境
,

让科研人员能够尽情地发挥 自身的优

势
。

为了加强科学基金资助项 目的绩效管理
,

鼓励

科技工作者在国内外有影响的学术刊物上发表高质

量的论文
。

我校对在 SCI
、

IE 杂志上发表论文 的教

师给予现金奖励
,

在职称评审中对申报教授
、

副教授

的教师提出必须达到的论文数目等
。

19 %一2 0以) 年

我校教师在 SCI 杂志上共发表论文 3 以刃余篇
,

位居

国内科研单位的前列
,

这其中 70 % 以上的论文都是

由国家自然科学基金项 目完成的
。

我校还设立了国家 自然科学基金项 目预研基

金
,

对当年落选的国家自然科学基金项目
,

从中遴选

出一批负责人年龄在 45 岁以下 的
,

具有博士学位
,

且国家自然科学基金项 目评议结果较好的项 目进行

资助
,

希望他们通过 1一2 年的预研
,

完善自身的工

作基础
,

提高研究水平
,

增强竞争能力
,

最终争取到

国家自然科学基金 的支持
,

同时也加强对我校中青

年科研队伍的建设
,

20( X) 年我校预研基金资助 的项

目中已有 5 项获得了国家自然科学基金的资助
。

我

们还对有可能申请到国家级重大
、

重点项目的课题

进行资助
,

对这类项 目
,

我们本着成熟一项
,

资助一

项的原则
,

不分年度
,

随时评审
,

随时立项
。

如我校

地球科学系周新民教授申请的项 目获得校预研基金

资助后
,

即带领项 目组有关 13 位教师
,

赴湘
、

赣
、

粤
、

闽四省
,

开展了为期近 20 天的野外考察
,

整个考察

行程 4 〕仄) 余公里
。

获取 了丰富的第一手野外资

料
,

同时协调了课题组成员在项 目中的分工
,

并明确

了各自的主攻方向
,

为正式开展课题的全面研究奠

定了坚实的基础
。

该项 目作为 200 1年度国家自然

科学基金重点项 目获得了资助
。

其次我们认为管理离不开交流
,

不仅要与科研

人员进行交流
,

管理人员相互之间也要加强交流
。

受国家自然科学基金委员会的委托
,

我校担任江苏

,
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地区科学基金联络网的 网长
,

我本人承担了联络网

的一些具体工作
。

在国家自然科学基金委员会的支

持下
,

我们除了每年召开一次管理工作会议传达国

家自然科学基金委员会的有关精神
,

布置科学基金

的申请工作外
,

还积极开展培训研讨活动
。

由于许

多单位科学基金的管理人员变动频繁
,

因此管理培

训成为联络网工作重要的内容
。

我们通过邀请国家

自然科学基金相关学部
、

局
、

室的同志介绍科学基金

的有关情况
,

了解科学基金的动态
。

还积极与地方

科技厅和教育厅的相关部
、

处进行交流
,

请他们介绍

省科学基金的资助方向和重点
,

以便更好地组织项

目申请
。

我们在地区网的基础上
,

与上海
、

浙江
、

安

徽
、

山东
、

江西和福建等省市联络网组成了华东地区

科学基金研究会
,

进一步扩大交流的范围
。

通过交

流和研讨使得大家对科学基金的管理有更深刻的认

识
,

提高了科学基金管理的水平
。

华东地区的培训

和研讨活动得到了国家自然科学基金委员会的肯定

和表扬
,

作为其中的一员
,

我也深感荣幸
。

我还要感

谢国家自然科学基金委员会给了我一个机会参加

2X( X) 年
“

国家自然科学基金委员会高级科学基金管

理人才培训班
” ,

在不到一个月的时间里我们走访了

美国国家基金管理中心
、

白宫总统科技顾问委员会
、

美国科学促进协会
、

国家卫生研究院
、

国家科学基金

会
、

美国食品与药物管理局和美国农业部农业研究

中心等十多个部门
,

并在马里兰大学与美国科研管

理人员进行了交流和讨论
,

同时马里兰大学还安排

了许多专家和学者给我们讲课
,

介绍美国大学科研

工作的经费来源
、

项 目申请和管理
、

成果和专利的管

理等方面的情况
。

作为基层管理人员
,

我十分珍惜

这次机会
,

通过学习和访问开阔了我们的管理视野
,

增长了知识
,

加深了对管理工作的理解
,

感到我们在

管理方面的差距和不足
。

同时也增强 了信心
,

只要

我们不断地学习
,

努力掌握先进的管理方法和手段
,

我们的管理效率和水平都会得到较大的提高
。

通过这些年的工作实践
,

使我深深认识到作为

一名管理工作者
,

要有强烈的工作责任心
,

要爱岗敬

业
。

国家自然科学基金管理的工作有其特有的周期

性
,

其申报时间集中在每年的头 3 个月
,

而重点在 3

月份
。

我的任务是向广大教师和科研人员传达 国家

自然科学基金的有关信息
,

通报当年申请项目的一

些特殊要求和规定
,

解答科研人员提出的各类问题
,

参与各院系项目审查
。

最重要的工作是对上报来的

申请书逐项进行审查
,

通知有关人员进行修改
,

保证

申请书形式审查合格
。

在不到半个月的时间内审看

2加多份申请书
,

工作量十分大
,

还有许多其他工作

穿插其间
。

虽然我工作很努力
,

但由于工作量太大
,

也难免有疏漏的地方
,

给我印象最深的是前几年我

校一位老师的申请书不知什么原因没有盖章
,

因形

式审查不合格而被初筛掉了
。

那位老师知道后并没

有责备我们
,

还宽慰我说
: “

你们工作实在太忙
,

我不

怪你
。

我明年再报
。 ”

虽然这位老师对我很宽容
,

但

我自己感到十分难过
。

科研人员写一份申请书要花

费很多时间查找资料
,

进行调研
,

就因为我工作的一

点小小的疏忽
,

造成这位老师心血的白费
,

我感到十

分内疚
。

这件事使我进一步认识到自己工作的重要

性
,

同时也使我更加严格要求 自己
,

加强工作的责任

心
,

在工作中注意抓好每一个环节的衔接
,

把错误减

到最少
。

同时我也认识到做管理工作不仅要有强烈

的工作责任心
,

而且要不断的学习
,

拓展自己的知识

面
,

提高自身的素质
。

不论是国家自然科学基金的

申报录人程序的几次升级
,

还是国家自然科学基金
“

依靠专家
,

发扬民主
,

择优支持
,

公正合理
”

的评审

原则
,

以及随着形势的发展提出的
“

控制规模
,

提高

强度
,

拉开档次
,

支持创新
” ,

到现在提倡
“

源头创新
”

等指导思想
,

都要求我们要不断地学习和领会国家

自然科学基金委员会的指导思想和工作重点
,

及时

调整自己的工作重心
,

引导本校的科研人员按国家

自然科学基金的重点资助方向进行申请
,

以期取得

较高的资助率
,

获得较多的经费支持
。 “

十五
”

期间

国家自然科学基金还将逐步实行网上申请和网上评

审
,

为此
,

我们不仅要加强自身管理理论地学习
,

还

要拓宽自身的知识面
,

提高管理素质
,

以适应新形式

下管理工作的要求
。

S G IE N C E F O UN D A n O N A N D --I 一一
~
E红工R IF :N C E O F A 侧认洲IA G E R以工

S T A f F O F SQ E[ N C E F UN D

C h e n
W七i

众`众俪 of & 坛心彝 双山韶诚
,

从师吨 肠“ 之吧” 勿
,

肠呼昭 21 侧刃 3


